

RELACION DIARIA,

CIE R T A Y V E R D A D E R A D E T O D O L O
sucedido en las plazas de Oran, desde que salió el socorro
para ellas de el puerto de Cartagena, hasta que
volvió nuestra Armada que fue à 24. de
Julio deste año de 1675.



VEVES⁴ de Julio con el señor Don Juan de Enaq, y
Monjaraz, Odor de la Real Chancillería de Grauza, y
Corregidor de la Ciudad de Murcia, llegaron a la Ci-
udad de Cartagena más de dos mil Infantes de las Mil-
icias del cargo de dicha Ciudad de Murcia, y compañías
de Parroquias della, schuicio de aquellos vaísllos de
grande conseqüencia, y finaza pronta de dicha Ciudad,
y su Corregidor bien digno de gracias: Este dia hizo
fletar el General Don Juan Salamanques un navio Ingles
que estaba en el puerto de Cartagena, comandando cargazon, y con voluntad en
la Capitanía, concertarlo los Oficiales Reales de Armadas, y Frónteras de
aquella plaza; su flete en mil y veintenos pesos, adonde hizo embarcar qui-
erentes hombres de la Ciudad de Murcia, y al Capitan D. Sebastian del Oyo
Regidor de Cartagena, Contul de la nacion, que sabe hablar la lengua In-
glesa. Este dia se concertó también un Pingue Ingles, que venia fletado des-
de Malaga con parte del tercio de la Costa de Granada, para que con la de-
mas gente que iba del en los seis naúilos de guerra paliase corredos al locor
ro de Oran, y por ser su concierto desde Maiaga hasta Barcelona, por el e-
stremo de concertó para hazer el tercio en quinientos pesos, y le em-
barcaron todos los generos de Vizcochis, y mitiniones, legan la relacion de
los Oficiales Reales, y estando todo embarcado se fizieron á la vela.

Vieras 5. de Julio á las 3. de la mañana fletaron del puerto de Cartagena
2. leguas la mar á dentro, para dar cuesta á su Magestad con correo en dilig-
eia de lo que se ofrecía, que con dicha noticia y los pliegos del señor Don
Iñigo de Toledo, ayun llegado con una varquilla, que despachó desde Oá, y
para que los llevase el correo, se dió orden á los Oficiales Reales de Ar-
madas, y Frónteras, lo hizieran en toda diligencia y con carta para la Mag-
estad del General Don Juan Salamanques. Este dia empezó a hacer Náuega-
cion con poco viento, y llegó á embarcarse en los naúilos en una varquilla el
señor Duque de Monteleon á servir con su tercio, que iba embarcado en
esta ocasión, y se embarcó en la Capitalia con el General D. Juan Salamanques.

Sabado 6. de Julio con viento favorable se prosiguió la nauegacion, y en
ella se descubrió un navio á lo largo, que llevaba el mismo rumbo que los
naúilos de la Armada Real, que se ordenó se le diera caza estando cerca del
navío las velas, y era Ingles, y hablando su Capitan con el Capitan de el na-
vio que le dio la caza, le dexó proseguir su viage: En dicho dia á las dos
de la tarde se descubrieron nueve naúilos á distancia de quattro leguas bor- A deando

deindo à la vista de Orán, qué auría desde este paraje hasta dicha plaza ochó leguas, y se profiguio la naugacion en buena ordenanza á ellos, y en este tiempo dió calma, y salto viento poniente, cosa que no se pudo ir á dardes ciiza, y atiendole es vuelto el temporal favorable te inclinaron azia poniente á las doce de la noche se acercaron á costa de vn tiro de pieza de los 6. naújos de guerra, y tirando azia ellos procurando ganarlos el valvouento lo hijzieron dexiendo á la mano izquierda del puerto de Mazalquibi, y la playa de Oran por el paldas se fizieron a zia poniente, y no le les pudo dar pique, por que eran muy ligeros, con que á las dos de la mañana que se hizo esta diligencia se ecçapo la Luna, que era llena, hasta que fue de dia claro, y le descabilaron los nueue bageles azia la parte de poniente, haciendole la mar á fiera á toda prieta, conque le procure a esta ora acercarse á Oran para meter el socorro, no atiendiendo quien lo impida: y haciendo nuestra naugacion, los enemigos se iban conservando con el valvouento.

Este dia, reconociendo á las seis de la tarde lo distante qué estauan los naújos del enemigo á la parte del leuante, se puso el General Don Juan Salamanques con los de su cargo en el puerto de Mazalquibi, que le reciulo su Castellano con aplauso de artilleria, y mosquereria, y se le respondió con la Capitanía, y á su initacio á las demás naues como iban entrando en el puerto, y ceso el enemigo de tierra en valet con su artilleria el fuerte de Santa Cruz, que de noche y de dia incensiblemente le oíparaua, arruinada la Ciudad, y poniéndola en confusión, aunque con el mucho valor, y dilposition de el tenor Don Iñigo de Toledo se aplicó para su defensa, y a altos que intentaron los Turcos por la confusión tan grande que auría entre los pobres naturales, sin auer experimentado otra tal con clá nrores, si en este punto que llego el socorro no se hubieran amado . estua en grande contingencia de auer perdido fatalmente las plazas de Oran, que se atribuye á milagro, y misericordia divina, y no a otras dilpositiones: al punto que estaua suusto con el socorro en el puerto de Mazalquibi, el General Don Juan Salamanques escribió al señor Don Iñigo de Toledo de su arribada, y para que le diese noticias de la forma, y postura que se hallaban los turcos, y barbaros en la parte de tierra, cuya copia de carta, y respuesta quedó en su poder. Hasta el amanecer Lunes 8. de Julio no hubo nouaza i por la mar, ni por la tierra, y á las diez del dia, despues de auerse desayunado, en vna falaca, que hizo flotar en Carragena, fue á abocarse con el tenor Don Iñigo de Toledo, sobre la conferencia que tuvieron con vista de las ordenes de su M. señad que tenia D. Juan Salamanq 125, se mandaron montar las compañias de cauallos, haziendolo tambien el General D. Juan Salamanques, en vna mulilla de paso, por no poder por suachique ir en cauallo, yendo en su compañía los señores Don Iñigo de Toledo, el Duque de Monteleon, el Marques de la Puebla, y otras personas particulares, con las compañias de caulllos, hasta el puesto edonde le guiaron los mas praticos del País, que detubieren la campana, y postura de los Turcos, y Alarbes: como entraua la noche, no se pudo distintamente reconocer su postura; en estaazon llegaron vnos Moros de paz a cavallo que auian descubierto la campana con auxilio de que los Turcos venian marchando, por detrás de vnos cerros, adonde tenia su batalla contra el fuerte de Santa Cruz, y la Ciudad se estubo gran rato, aunque de noche por ver la operacion, que hazian los enemigos, y era de retirar su artilleria, en este intermedio los navios del enemigo se pusieron a dar bordos al abrigo de la pugna de la abuja, a la parte de Levante, y le dieron a dicho General Don Juan Salamanques embarcavan la artilleria, sien-
do

do imposible en tan breve tiempo por aver de su flota hasta dicho puesto mas de 4 leguas, instandole bolvielle a los navios para impedir temeritamente embarazo, estando la mar casi en calma, y fer muy veritabil que la artilleria en tan breve tiempo no le podian llevar al parage, que dizen, y para mayor servicio de su Magestad, y para conseguir las operaciones con maduro juzgio, consulto el caso con el Capitan Don Francisco Avitia, comandante delos Vizcayos, y como no tan practico y celoso en el servicio de su Magestad, resolvieron desembarcar los generos, para socorrer las plazas, dexandolas primera guarnecidas, y abastecidas, y si parecieren los Vizcayos del enemigo, con parecer de dicho Capitan, y los demas de mar, y guerra salirlos abuscar.

Martes 9 de Julio se desembarco la Infanteria, que traian los navios, dexando en ellos las tres compagnias que llevavan para el Armada Real, co la tripulacion de las de los navios, para su mayor refuerzo, y con dicha Infanteria reforzó los Castillos, y hizo Plaza de armas de toda la demas en Rosalcazar, que es el mas peligroso, y desproporcionado.

Miercoles 10 de Julio, no fuvo novedad, sino es avisos de disparates, y desembarco de viveres, y municiones.

Jueves 11 lo mismo, y demandas, y respuestas entre los señores Don Inigo de Toledo, y Don Juan Salamanques, sobre la disposicion.

Viernes 12 lo mismo, y no querer recibir el techo de la costa de Granada, la ratione de vizecho de lo que entregaro los navios, por dezir estaria podido, y se que ca averiguado li es cierto, o no, si bien lo han recibido los quinientos hombres de la ciudad de Murcia sin poner defecto alguno.

Domingo 13 fue Don Juan Salamanques por tierra a Mazarquivi per no poder ir por mar, por estar muy alborotada la playa, con vientos contrarios para despachar a Cartagena, con balsa de avisos, y a facilitar, y aligerar los navios, y dar ordenes al Capitan de mar, y guerra, para que siendo buen temporal, fuese con los navios de su cargo, al Puerto de Arceo, que diste de las plazas nueve leguas a la parte de Levante, para que por aviso que avia tenido, que los navios, y galeras del enemigo, estayan en aquel Puerto, y co el Capitan del vergantin Real Juan de Colomina, q es muy practico en su entrada, y ninguna defensa atrallisse en el con los leis navios de guerra, o los que huyieullen alli surtos de los Moros.

Ese dia llego el vergantin del patron Malvasia con 334 fanegas de trigo de Cartagena.

Lunes 14 de Julio, a la punta del dia, se hizo a la vela el navio Ingles con Don Sebastian del Hoyo, y despachos para su Magestad, y para Cartagena.

Este dia reconoció la Campaña a la Vista del enemigo, debajo del cañon, y puesta en formacion de batalla toda la gente, dexando guarnecidos los Castillos, arroxaron los Turcos, y Alarves de su campo, y fortificacion que todos se pusieron en armo, dexando por su retaguardia sus estancias, quatrocientos Moros montados, y los tallo a recibir, dexando nuestro campo en buena formacion, con cien Moros de paz de acavallo, y algunos voluntarios, y le travo una fiera escaramuza, que vinieado los nuestros cargados, se procuró sacar dos batallones de los dos costados de la formacion, para dar calor a los sueyros, y sobre este intento bolvieron las espaldas, y cargandolos a lancadas los nuestros, le acercaron a la formacion, dexando muchos muertos, y heridos en la campana, y solo un Moro de paz de los nuestros salio herido.

Sacaria el General Don Juan Salamanques para la formacion de su campo de las plazas, y Castillos, deixandolo todo con guarnicion, passados de dos mil Infantes en tres cuerpos, con vanderas, entre oficiales, y soldados bien armados y amunicionados, con vn dia de pan, y hasta docientos montados Christianos en batallones, con estandartes, y cien Almogatares, y otros Moros de pie con lanza, y adargas, y los Christianos de la mesma forma, y con caravinas, y pueras, y formó su campo a vista del de los Turcos, y Moros, valiendole del terreno con tres de fondo de fuerte, que los Turcos, y Alarves salieron, y hubo algunas escaramuzas, quedando muertos muchos de los enemigos.

Y por otra carta escrita en 21. de Julio se dà aviso, como lueves 8. dias despues del alzado del Castillo de Santa Cruz, se aparecieron mas de dos mil Turcos cerca de Mazarron, y echaron una carga entre dos luces, arrinando seis escuadras a la muralla del Rebellón, rompieron la puerta del foso, y como van entrando los Ivan matando, y el Rebellón se defendia con veinte hombres, como subian los Turcos por las escaleras, muestra gente los iba derribando, el Alcaide hizo tirar el artilleria con valas de molquere, y les dio una rociada que mató mucho numero de Turcos, y los que quedaron se fueron huyendo, y los nuestros con la gente de las facetas, que estaban en el Puerto, los siguieron, y les echaron al cargo, que no quedó Turco vivo. Importaría el dethijo que hizó mas de 700 pesos, y muchas armas, con seis escuadras de setenta pies de largo.

Y por carta de Don Juan Salamanques de 19. de Julio, escrita a la Ciudad de Murcia, dà aviso como aquella misma noche avian levantado el sitio los Turcos, y se avian retirado mas de cinco leguas la tierra a dentro: esto dizen lo ocañón una noticia que el Turco tuvo de averle levantado Tremecen contra él, y murió al Gobernador por vna tributo que le dava impuesto.

Y por aviso de 24. de Julio, parece llegó nuestra Armada a la Ciudad de Cartagena, con un vexel de Turcos, q lo aprefaron en el Puerto de Arceo, có veinte y seis cañones de artilleria, doce Christianos, y un renegado soldado del tercio de la Costa que se pasó a los Moros, y fue aprehendido con el nuevo traje y con cartas de recomendacion para el Rey de Argel; la demas gente se fue a tierra, y los Christianos han dicho estuvo este vexel preventido para llevar la nueva del suceso de Oran.

CON LICENCIA.

Impreso en Sevilla por Juan Cabezas, en frente de la Real Audiencia.

Este año de 1675.